

MARTES 20 DE OCTUBRE DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía



CORTES.

Dia 19. En el Trocadero se han excavado en la semana última 29410 varas cúbicas, que unidas á las anteriormente excavadas hacen 124,402.

Ha jurado la Constitucion el Sr. Vadillo, Magistrado del supremo tribunal de Justicia. = Felicitan al Congreso por la Constitucion el abad, alcalde, y cofrades de la cofradia del SSmo. Sacramento del Burgo de Osma. = La resolucion acostumbrada. = El ayuntamiento de Màlaga pide exemplares de los decretos de las Cortes. = A la Regencia.

La junta suprema de Censura propone para la provincial de Asturias á los Srs. Ahumada, y Cabalo, eclesiásticos; y à los Srs. Acebedo, Garcia S. Pedro, y Vigo seculares. = Aprobado. = Para la de Puerto Rico, en vez de los Srs. Yobes, y Costa seculares, los Srs. Santaella, y Santistillano. = Aprobado. = Para la de Granada como eclesiásticos los Srs. Corsen, y Duque; y como seculares los Srs. Fernandez Gallegos, Belinchon, y Manescau. = Los Srs. Larrazabal, Traver, Argüelles y otros observaron que ni los magistrados ni otros empleados públicos debian ser individuos de las juntas de Censura, pues de este modo resultaria un contraprincipio: que no habria semejante libertad de imprenta; y que el gobierno estaria apoderado de las juntas de Censura. = Sr. Calatrava: recordó igualmente que por el artículo 16 cap. 3º de la ley de arreglo de audiencias se prohibia que los magistrados obtengan comisiones é indicó (igualmente que lo habia hecho el Sr. Argüelles) que podria encargarse á la comision de libertad de imprenta que despachase su informe acerca de la mejora del reglamento, con presencia de la ley de audiencias y demas decretos de las

Cortes. = Sr. Méxia: propuso que se diga á la junta suprema de Censura que no pueden correr las propuestas que acaba de hacer de individuos de las juntas de Censura en magistrados de las audiencias de Asturias y Granada en virtud del artículo de la ley de audiencias; y que en lo sucesivo se atempere á él en sus propuestas. = Aprobada. = Sr. Calatrava: que antes se separen de la junta suprema los individuos que hay en ella de los tribunales superiores. = Se suspendió comunicar la anterior proposición hasta que la comisión presente el reglamento. = Sr. Argüelles: propuso y se aprobó que la comisión, examinado este punto, proponga las alteraciones convenientes en el reglamento.

Se concedió licencia por 4 meses al Sr. diputado Gomez Fernandez.

La comisión de justicia acerca de la representación del mariscal de campo D. Tomas Moreno, en que se queja de que la Regencia le ha despojado del empleo de fiscal militar del consejo de Guerra: es de opinión que informe la Regencia. = Aprobado. = A la comisión de Constitución la carta original del jefe político de Sevilla remitida por el secretario de la Gobernación de la Península, en que manifiesta aquel que la causa de no haberse instalado ya el ayuntamiento constitucional de Sevilla, ha sido el haberse recibido el decreto de las Cortes de 21 de setiembre sobre empleados del intruso, que habia invalidado en parte las primeras elecciones.

Las comisiones de Justicia y Guerra acerca del medio de dirimir la competencia entre la audiencia de Sevilla y el Consejo de Guerra sobre conocer en la causa del coronel D. Felipe Lazorte; es de opinión que el tribunal supremo de justicia la dirima segun el artículo 261 de la Constitución. = Despues de bastante discusión se aprobó. = Sr. Argüelles: indicó que convendria recordar á la Regencia la necesidad que hay de que los secretarios del Despacho informen á la mayor brevedad sobre sus proposiciones. = Se levantó la sesión con motivo de haber venido á hablar á S. M. en secreto el secretario del Despacho de Gracia y Justicia.

3

Rusia. = Dos meses y medio lleva Bonaparte en su lucha contra los rusos, según las últimas noticias que de aquellas regiones tenemos. Inútiles han sido todos los esfuerzos para conseguir uno de aquellos golpes decisivos que pusieran á su arbitrio como en otro tiempo al emperador Alejandro. Acostumbrado Bonaparte en las dos últimas campañas con el Austria y la Prusia, á dexarse atrás las capitales en menos tiempo de guerra, le vemos en la presente dirigirse con no menos impetu y acaso con mas temeridad, no ya á la capital del imperio (que parece fue su primer plan) sino á la antigua de Moskou, de donde el 3 de setiembre solo distaba 36 leguas. El ala izquierda y derecha de sus exércitos las vemos detenidas muy atrás en la embocadura del Duna y en la Wohlinia mientras que su centro se arroja y avanza internandose en el imperio ruso.

Esta situación de los exércitos nos presenta un aspecto favorable *con tal que* los rusos continúen con aquella firmeza, valor, fidelidad y disciplina que han manifestado en los dos meses de combates contra las tropas del tirano de Europa. La entrada en Moskou debe haber sido disputada; si los rusos han sostenido el honor de las armas, conservándose inflexibles en su resolución como hasta aquí, poco importaria que los vándalos franceses hayan entrado en aquella segunda capital. Moskou *no es* Rusia, como Valladolid y Madrid *no es* España. El tirano cuenta en su último boletín 40 dias aun de campaña, como si temiese la llegada de la época en que la estación se oponga á sus operaciones. Es de sospechar que en todo este tiempo pueda hacer progresos; pero es indudable que aun quando llegase á Petersburgo, Rusia triunfaria si Alejandro y su pueblo imitando á los españoles, no se abaten á pesar de quantos rebeses puedan sufrir.

Siempre fuimos de opinion que Rusia sucumbiria en una nueva lucha, si esta se reducía á guerra de gabinete; y que triunfaria de todos los esfuerzos del tirano, si llegaba á *nacionalizar* su justa causa. La conducta que hasta ahora han sostenido los rusos, la política de Alejandro, el entusiasmo de muchas ciudades ofreciéndole donativos, el armamento de muchos *milicianos*, la fuga de los habitantes al acercarse el

enemigo , son muy buenos indicios para formar esperanzas de un buen éxito ; pero ¿serà todo esto suficiente? Opinamos que para que no reste la menor duda del triunfo de Rusia, es necesario que el *pueblo ruso* tome parte activa en la guerra y no se contente solo con huir del enemigo : la interception de convoyes , y de correspondencias , y el infundir en el enemigo la idea de no estar seguro en un pueblo *ocupado* son requisitos principales en las nuevas guerras contra Bonaparte. Las primeras noticias que recibamos, no podrán ménos de ser muy interesantes. A mediados de setiembre se habrá resuelto el problema de la entrada del tirano en Moskou ; y era muy probable que no lo consiguiera sin una batalla en Mosayk. Si el resultado de esta ha sido á lo ménos semejante á los combates anteriores , quedando los rusos con igual firmeza y teson , Bonaparte nada habria adelantado.

Suecia. = Por largo tiempo han estado los periodistas ingleses dudando de las intenciones del príncipe real Bernadotte : al fin llegó una época en que , dando este pruebas de confianza, se borró todo género de duda. Se hicieron preparativos para coadyuvar con una expedicion sueca las operaciones de los rusos , entabladas ya negociaciones con las potencias enemigas del tirano. En medio de esta seguridad , se ha observado no obstante una extraña dilacion en executar la tan esperada salida de la expedicion. Quando ya la creiamos acaso desembarcada á retaguardia del enemigo , nos hallamos con que de Suecia con fecha del 9 de setiembre dicen: „que la visita del príncipe Bernadotte al emperador Alexandro ha removido todos los *obstáculos* ; y que volvian á prepararse los barcos que ya se habian desarmado.“

No puede ménos de parecer extraño que si Suecia procedia enteramente de buena fé , diese tanto lugar á que Bonaparte pudiese hacer tres meses de campaña , término suficiente para concluir la guerra , á no ser por la noble resolución actual de Alexandro y el valor y teson de sus valientes tropas. Pero si ya en el dia se obra con actividad , una expedicion sueca , desembarcada ya en Riga ó bien en Pomerania , será de grande utilidad á la buena causa.

Dinamarca. = Esta potencia , temerosa de incurrir en la indignacion de Bonaparte , no acaba de resolverse en favor

de la liga del Norte. La pérdida de la Noruega puede ser efecto de su irresolucion si no se determina quanto ántes á cooperar á la justa causa. Nada extraño sería que en Abo se hubiese tratado este asunto. Si Bonaparte sale mal de su lucha, no fuera raro que Dinamarca *desapareciese*. Si el tirano sale bien, siempre es probable que se vea desmembrada de la Noruega. En esta situacion parece que tiene mas que perder unida à Bonaparte que coligada con las potencias del Norte.

Prusia. = Es creible que *desapareció* su dinastía: el monarca se ha apartado de los negocios con la excusa de tomar baños: su ejército amalgamado en el de los vándalos sirve de instrumento à la ambicion de Bonaparte; y el pueblo prusiano, el mas ultrajado del Norte, sufre!..... Engañado el monarca con nuevos tratados de poseer la Curlandia, Riga, y Petersburgo, (publicarémos sobre esto un documento) se ha expuesto à perderlo todo.

Austria. = Véase esclavo, esclava y esclavitud.

Turquia. = Despues de la pacificacion de esta potencia con Rusia, ignoramos su verdadero estado. Andreossi ha sido enviado à engañar al Divan.

Francia. = Véase grillos, cadenas, despotismo y miseria.

Inglaterra. = Esta potencia que es fanal de todas las que actualmente corren riesgo de naufragio, hace todos los esfuerzos por auxiliárlas, y en esto se ocupa con la mayor actividad. Parece se trataba de *pensar en el Hanover*: la expedicion de Flesinga debe haber escarmentado á los ministros ingleses: no dudamos que llevados del espíritu que anima al lord Wellington *de ventajas reales* y no aereas ó de renombre, sabrán coadyuvar mas eficazmente por el Norte al éxito de la justa causa.

Peninsula. = Su estado exige muchas paginas, y no son para ahora. Repetiremos solamente lo que tantas veces hemos dicho: *consideremonos como si fuéramos solos contra todo el poder de Bonaparte: baxo este fundamento jamas nos engañarémos.*

Madrid 12 de octubre. = Los franceses han reunido en Sto. Domingo (de Vitoria) 50 piezas de artilleria traídas de Castilla: se hablaba allí de la retirada del rey intruso, suponiendo se iria á Pamplona; y que Massena con-

tinuaba en Bayona fortificando los puntos de S. Juan de Luz y Orduña. Añaden que es general el descontento de los paisanos franceses, ya por el mal éxito de los sucesos de España, ya por la última conscripción que les pide el tirano.

Hasta el día 24 no habían entrado mas refuerzos de Francia que 50 hombres; y habían salido 20 procedentes de Pamplona, y 30 que van escoltando á Marmont; con que puede decirse que los franceses no han sido aun reforzados. Las tropas con que pueden contar ácia la parte de Burgos, reuniendo varias guarniciones, no pasan de 250 hombres. (Gac. de Madrid).

Id. 13. El 7 no se habia rendido aun el castillo de Burgos, á pesar de que llevaba 3 dias de ocupada la 1.^a muralla, por haberse volado una mina: despues se encendió una fuerte accion, mandáda por el Lord: los enemigos intentaron una salida y lograron solo desocupar las murallas de aliados; pero no los ángulos. El fuego sostenido por los sitiadores produjo las ventajas de volver á ocupar sus puntos y hacer algunos prisioneros. = Las avanzadas de los aliados se hallaban sobre Bribiesca. El enemigo saquea todo el pais de la Rioja y Bureba. = Mina trabaja eficazmente para evitar una contribucion de 36 millones en metálico y granos que el enemigo trata de exigir en Navarra. = Han llegado aqui los Señores Penne y Morillo.

Cadiz 19. Aseguran que Duran ha cogido un convoy de 90 carros, y que el 9 se disponia á marchar sobre Zaragoza.

Partes telegraficos. = *Dia* 19. De las 12 de ayer á las de hoy. Continuan los mismos trabajos en la cortadura del Trocadero, y la demolicion de la bateria de la Cabezuela, la del Angulo, la de la boca del caño la 1.^a y 2.^a avanzadas del arrecife, la de la casa del Coto, el reducto de cerro de la Barrosa, y el del pozo de los Carretones; siguiendo los ingleses sus trabajos en el cerro de los Martires é inmediato á Torre-gorda. Han salido de bahia con direccion á Levante una fragata de guerra española la que conduce la tropa que va á Suecio.

7

Capitania del Puerto. = Dia 19. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Portsmouth nav. de guerra ing. *Malborough* escoltando 3 transp. de su nacion con provisiones: de Dublin quech. mte. id. *Rolla* con manteca: de Moguer 2 faluc. esp. con vino.

TEATRO.= Si una vez llega á querer la mas firme es la muger, comedia en tres actos. = *Boleras.* = *Saynete.* = A las siete y media.

Redactor general de 19 de Octubre.

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 18.* D. P. J. y C. dice al *Procurador general de la nacion y del rei*, que es un pobrediablo, estúpido ó malicioso, cuando intenta minar la Constitucion, que decide *residir esencialmente en la nacion la soberania*, apellidando soberano á quien sólo corresponde el título de *monarca*. Se burla de su sandez en decir que contar al P. Estevan en el número de los editores del *Procurador* es *fallar á la caridad*, con lo qual viene á confesar que es deshonoroso ser uno de los procuradores.

Abeja española núm. 37. Señor lector: Cuando V. oye quejarse de su miseria, porque el gobierno no paga, á unos empleados, que aunque sean de un mes ascendidos se presentan en dia de gala con magníficos uniformes, ¿esto no le hace á V. reir?... Si muchos claman por la disminucion de impuestos, y remocion de trabas en la agricultura; y y luego gritan por la extincion del Voto de Santiago y otras gabelas, ¿esto no le hace á V. rabiar? &c.

El imparcial núm. 18. Exâmina si conviene ó nó que las *Córtes* y el gobierno se trasladen inmediatamente á Madrid exponiendo razones en pro y en contra.

El Procurador general de la nacion y del rei núm. 18. El renegado canónigo de Sevilla Morales llegó á Granada con un zapato en un pie, y en otro una alpargata.

Diario de la Tarde núm. 17. Sesion de *Córtes* á la

usanza, y concluye el frailuno discurso de su núm. 10, copiado de una gaceta manchega.

NOTICIAS. = *Gibraltar 10 de octubre.* El 19 de agosto fué apresada por la fragata americana *Constitucion* la fragata inglesa *Guerrera* despues de un corto reñido combate que la dexó tal que tuvieron que volarla al dia siguiente. El 16 el general ingles Brock, con 700 hombres se apoderó del fuerte *Detroit* en los Estados-Unidos, y cogió al general Hull y á su ejército de 2500 hombres y 25 cañones.

Consulado. = *El 24 se rematará una partida de litargirio, apreciado á 15 pesos quintal.*

La regencia, con fecha de 6 del corriente, se ha servido declarar por fenecidas las comisiones especiales que se hallaban establecidas en este puerto y en el de la Coruña, para examinar los buques procedentes de pais ocupado por el enemigo, y declarar ó nó en su vista por hábiles á los buques y personas de su bordo para navegar á los puertos de la península, islas adyacentes, y á los de ultramar especialmente, con arreglo á particulares instrucciones que se habian comunicado al efecto; debiendo en lo sucesivo conocer en estas materias, y con sujecion á las propias reglas, los comandantes militares de Marina en sus respectivos juzgados.

Artículo comunicado. El enemigo del desórden habla en favor de una porcion de las primeras familias de España, de la Marina que esperan las resultas de su última reclamacion á las Cortes sobre que se les pague. Los acredores á 33 meses de sueldo, no merecen tal abandono. Piden lo suyo; que se les iguale con las demas clases ó que se les emplee en el ejército &c.

Otro. La impresion de mi Manifiesto en respuesta al de D. Ricardo Meade ha sido costeado por mi, sin que en nada se haya grabado la Hacienda nacional. *Victor Soret.*

CALLE ANCHA. Las cartas de Extremadura hablan de la desagradable sensacion que ha causado en aquella provincia el discurso de *inauguracion* del Sr. marqués de Palacio.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.